

Objekttyp: **BookReview**

Zeitschrift: **Revue historique vaudoise**

Band (Jahr): **45 (1937)**

Heft 5

PDF erstellt am: **21.07.2024**

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

d'une descendante de Guillaume Budé, fut une personnalité très en vue dans la première moitié du XIX^{me} siècle. Il partagea son temps entre son château féodal d'Allaman et une maison patricienne de Genève ; il fut un apôtre de la paix et de l'abolition de la peine de mort. M. Paul-Emile Schazmann lui a consacré une notice biographique dans le fascicule de juillet du *Larousse mensuel illustré*.

BIBLIOGRAPHIE

Le cardinal Mathieu Schinner¹⁾.

Feu M. Büchi, professeur à l'Université de Fribourg, a publié dans les Sources de l'histoire de la Suisse deux volumes de documents concernant le cardinal Schinner. Il les avait utilisés pour composer une biographie du célèbre Valaisan. Mais il n'avait pu, de son vivant, en faire paraître que le premier volume, en 1923. Lors de sa mort subite, en 1930, l'œuvre restait inachevée. Le manuscrit était cependant rédigé en grande partie. M. E. F.-J. Müller a repris et mené à chef le travail de son maître. Il faut lui en être reconnaissant car c'est, une œuvre ingrate que de travailler sur les matériaux recueillis par autrui.

Grâce à lui, nous possédons maintenant une biographie complète de Mathieu Schinner, qui fut, en son temps, un homme considérable. Il n'est pas de Suisse qui ait joué un rôle aussi important dans la politique et dans l'histoire.

Héritier de la pensée de Jules II, il voulait chasser les Français de l'Italie. Il y avait réussi en 1513 ; il renouvela son effort en 1515, au lendemain de l'avènement de François I^{er}, mais pour aboutir, à l'échec de Marignan. Dès lors, il n'a de cesse qu'il ait pris sa revanche : il négocie, à cet effet, avec l'empereur Maximilien, avec le roi d'Angleterre Henri VIII, avec les conseillers du jeune roi d'Espagne ; il contribue à faire élire celui-ci empereur. Enfin, après 6 ans d'efforts incessants, il réussit, en 1521, à reconquérir le Milanais à la tête de volontaires helvétiques et de lansquenets allemands.

À ce moment, le pape Léon X meurt. Schinner faillit lui succéder. S'il ne devint pas pape, il fut un des administrateurs de l'Eglise pendant la vacance du siège apostolique et un des principaux conseillers d'Adrien VI. La peste l'emporta à la fin de septembre 1522, alors qu'il n'avait guère plus de 50 ans et que les plus grandes espérances s'ouvraient devant lui.

C. G.

¹⁾ *Kardinal Matthäus Schiner als Staatsmann und Kirchenfürst. Ein Beitrag zur allgemeinen und schweizerischen Geschichte von der Wende des XV-XVI. Jahrhunderts. II. Teil (1515-1522).* von Albert Büchi. Aus Nachlass herausgegeben von Emil Franz Jos. Müller. Collectanea Friburgensia. Neue Folge, Fasc. XXIII. Fribourg 1937.